
Biobío: MOP proyecta generar 
5 mil empleos mensuales por 
cartera de obras durante 2024

INVERSIONES EN MATERIA DE VIALIDAD, AEROPUERTOS Y SERVICIOS SANITARIOS RURALES

Cinco mil empleos mensuales, 
durante el 2024, proyecta gene-
rar el Ministerio de Obras 

Públicas (MOP) en la Región del 
Biobío. Esto en el marco de la 
agenda de inversión de la carte-

ra en obras públicas para este 
año, con énfasis en la reactiva-
ción económica y desarrollo, 

que cuenta con un presupuesto 
de $298 mil millones. “Estamos 
comprometidos con el proceso 

de generación de obras”, dijo 
Hugo Cautivo, seremi del MOP.

Seremi del ramo, Hugo Cautivo, confirmó financiamiento de $298 mil millones en proyectos.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

AARON NAPADENSKY PASTENE 
Director Laboratorio de Estudios Urbanos 
Universidad del Bío-Bío

Si bien se aboga con fuerza y ra-
zón por constituir más y mejores 
espacios públicos para nuestros 
barrios, permítanme argumentar 
porque también es necesario con-
tar con espacios públicos supra-
barriales, que puestos en la esca-
la metropolitana se asocien a pa-
rrillas programáticas atractivas y 
recurrentes. 

Nuestros estilos de vida, mode-
lo político-económico y formas de 
organización espacial, han actua-
do dialécticamente sin mayores 
contrapesos, produciendo y re-

añadidura, de una misma urbe. Y 
en esto, el espacio público siempre 
ha jugado un rol significativo, sin 
embargo, frente a la segregación y 
homogenización socio-residencial, 
el espacio público barrial no asegu-
ra dicha cuestión. Entonces, po-
ner atención en aquellos espacios 
públicos supra-barriales es funda-
mental, como también lo es pensar 
que su sola existencia no basta, ni 
tampoco que sean accesibles y de 
calidad, hoy más que antes, activar 
el potencial de movilidad de la 

ciudadanía y las capacidades 
formativas y cohesivas de los 

espacios públicos metropoli-
tanos, pasa por ser accesibles y de 

calidad, pero especialmente por 
desplegar en ellos eventos cada vez 
más atractivos. 

Así, en urbes y estilos de vida 
fragmentados, salir del barrio para 
encontrarse con la diversidad del 
otro, es una cuestión fundamental, 
que posiblemente no revierta las 
tendencias de segregación, distan-
ciamiento y homogenización so-
cial, pero puede contribuir de ma-
nera significativa a construir una 
identidad colectiva y territorial-
mente ampliada, promoviendo 
una mejor política y afecto por la 
vida cívica, abrazando un sentido 
de bien común que se extienda más 
allá de nuestros nichos de clase.

produciendo urbes cada vez más 
segregadas, donde vivimos más 
separados unos de otros. En nues-
tra vida social cotidiana, no nos 
encontramos realmente con el 
otro, vivimos, trabajamos, com-
pramos y nos recreamos en luga-
res distintos. Por otra parte, las 
elites, incluso las más progresistas, 
cada vez se alejan más de los sec-
tores vulnerables y del centro fun-
dacional, exacerbando su distan-
cia de la diversidad. Y los grupos 
vulnerables, circunscritos a ba-
rrios igualmente homogé-
neos, sienten una falta de 
estima social, carencia de re-
conocimiento y frustración al 
percibir que su voz no importa. 
Ambas condiciones crean, en un 
extremo, grupos refractarios a la 
solidaridad, y en el otro, ciudada-
nos con un sentimiento de me-
nosprecio por parte de las elites, 
transformándose ambos en tierra 
fértil a nuevos populismos. 

Dicho lo anterior, debemos reco-
nocer, en conjunto con la literatu-
ra especializada, que una condi-
ción necesaria, más no única, para 
favorecer la cohesión social y de-
sarrollar ciudadanías democráti-
cas, activas y solidarias, es el en-
contrarnos y reconocernos en 
nuestras diferencias como habi-
tantes de un mismo país, y por 

Acontecimiento 
culturales y espacios 
públicos metropolitanos

MARIBEL VIDAL  
Directora ejecutiva de Conar

El estudio “Cómo se reparten las 
tareas del hogar ellos y ellas”, reali-
zado por Redmad y Criteria, reveló 
que la participación de los hombres 
en tareas domésticas se asemejan 
cada vez más a las realizadas por las 
mujeres, constatando un cambio 
considerable en la dinámica tradi-
cional de roles de género, lo que re-
fleja una realidad donde ámbos gé-
neros contribuyen activamente al 
funcionamiento del hogar y a 
las tareas de cuidados. 

En este sentido, es primor-
dial destacar el papel que la publi-
cidad ha desempeñado en esta 
transformación. Hemos sido testi-
gos de representaciones estereoti-
padas y obsoletas que retratan a los 
hombres como ajenos o no partici-
pantes en las labores domésticas. 
Sin embargo, es innegable que esta 
realidad ha evolucionado y, en la ac-
tualidad, es común observar una 

rección que promueva la represen-
tación auténtica en todos los ámbi-
tos de la comunicación y en conse-
cuencia fortalecer la conexión de 
las marcas con sus audiencias.

mayor inclusión y representación 
equitativa. 

La exageración y perpetuación de 
que ellos no contribuyen en este ám-
bito no se ajusta a la realidad con-
temporánea y es nuestro deber 
como industria publicitaria, refle-
jar con autenticidad la sociedad en 
la que vivimos. Las marcas tienen un 
poderoso impacto en la percepción 
y construcción de la realidad de los 

consumidores y si persistimos 
en mostrar una imagen ses-

gada y cliché de la masculini-
dad, obstaculizaremos el progreso 

hacia una representación más in-
clusiva y diversa. 

Por lo tanto, erradicar estas prác-
ticas desactualizadas y trabajar en 
conjunto para potenciar de manera 
responsable y veraz la realidad cam-
biante de roles de género en nuestras 
campañas publicitarias, es funda-
mental para avanzar hacia una di-

En este sentido, es primordial destacar el 
papel que la publicidad ha desempeñado en 
esta transformación. 

Rompiendo  
estereotipos 
obsoletos
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El Presidente de la República, Ga-
briel Boric, anunció la firma que concre-
taría el proyecto Cable Humboldt, que 
consiste en una alianza público-privada 
entre el Estado y Google para la cons-
trucción de la fibra óptica submarina 
que generará conectividad entre Amé-
rica de Sur y Asia-Pacífico. Cabe desta-
car, que tendrá una inversión inicial de 
US$55 millones y se espera que esté 
operativo en 2026. 

 
 

Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
Con mucha alegría les cuento que cele-
bramos un acuerdo con Google para 
construir el primer cable submarino de fi-
bra óptica entre Sudamérica, Oceanía y 
Asia. Consolidamos nuestro liderazgo en 
conectividad para abrir paso al creci-
miento, nuevas industrias y empleos. 
#ChileEsDigital 
 
Juan Carlos Muñoz Abogabir 
@JuanCaMunozA 
El Pdte @GabrielBoric 
anunció la construcción del cable subma-
rino Humboldt junto a Google. 14 mil km 
de fibra óptica atravesarán el fondo del 
Pacífico para conectarnos con Asia y 
Oceanía. Chile se consolida en la van-
guardia en conectividad digital en Suda-
mérica. #ChileEsDigital 
 
Sebastián Araya González 
@SebastianAraya7 
En Quellón, y con la presencia del subse-
cretario Claudio Araya , autoridades re-
gionales, locales y la directiva de @arca-
telchile se entregaron antenas para Tele-
visión Digital a adultos mayores,en el 
marco del proceso de migración de la TV 
análoga a la digital. #ChileEsDigital 
 
Jaime A. Rojas Catalán 
@JaimeRojasCL 
Avanza el desarrollo comunicacional y 
digital de lujo. #ChileEsDigital 
 
Gido @Gido_Leandro 
Tendremos mejor internet cabros, las 
transformaciones profundas no se hacen 
esperar #ChileEsDigital 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
¡#ChileEsDigital! Gracias al proyecto 
Humboldt, con más de 14 mil kilómetros 
de cable, Chile será el primer punto de 
conexión de Sudamérica con Asia y 
Oceanía 
 
Subsecretaría de Telecomunicaciones 
@subtel_chile 
#ChileEsDigital En el marco del proce-
so de transformación digital de la TV, 
el subse @claudioarayasm participó en 
el anuncio del cese de las transmisio-
nes de la señal análoga de diferentes 
canales de @arcatel,que hoy ya son 
100% digital
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Con una inversión de $1.803 millones 300 mil, 
el Fondo de Solidaridad e Inversión Social (Fo-
sis), en conjunto con Gobierno Regional, im-
pulsa un programa enfocado a trabajadores de 

las empresas e industrias de la Región del Biobío que han 
perdido su empleo producto de la inflación, menor pro-
ducción, o incluso cierre, durante el 2023. La iniciativa 
busca apoyar a aquellas personas que buscan reem-
prender con una iniciativa independiente. 

El proyecto, a grandes rasgos, brinda capacitación, ase-
soría y asistencia técnica. Asimismo, contempla la for-
mulación de un plan de negocio individual y su financia-
miento por $3 millones, destinado a 500 personas de la 
Región por 18 meses. 

“Lo que queremos es acompañar con emprendimien-
tos a trabajadores y a trabajadoras que han sido desvin-
culados de sus puestos de trabajo en los cuales llevaban 
muchos años, mucho tiempo en torno a la organización 
de un oficio y hoy van a tener que reinventar sus econo-
mías familiares en torno a la organización de un empren-
dimiento”, comentó el director regional del Fosis, Patri-
cio Fierro. 

Iniciativas de este tipo, que apoyen el emprendimien-
to independiente de personas que han resultado desvin-
culadas de sus trabajos, son claves en momentos sensi-
bles como este de la realidad laboral del Biobío.   

Emprendimiento para enfrentar 
las desvinculaciones laborales 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Colegio de Contadores de Chile 
A.G. 
 
Señor Directora: 

El Regional Bio Bio está termi-
nando en enero 2024 un primer ci-
clo de capacitación, del que se hará 
un receso hasta marzo, cercana a 
las 100 horas cronológicas gratuitas, 
que comenzaron a dictarse en octu-
bre de 2023, en temas Contables, 
IFRS (Normas Internacionales de 
información Financiera), Auditoría, 
Finanzas para empresa, Laborales y 
Tributaria, capacitación que fue 
dictada por las Escuelas o Faculta-
des relacionadas al área de 4 univer-
sidades Regionales y 2 muy impor-
tantes de Santiago, que son las más 
técnicas en los temas planteados, 
porque dictan las carreras de audi-
toría o los postgrados en temas tri-
butarios, contables y/o de auditoría, 
así como también hasta el momen-
to parte de las auditoras big four y el 
Servicio de Impuestos internos, en-
tre otras instituciones, con una gran 
variedad de profesores de primer ni-
vel a nivel local y nacional, reconoci-
dos en las temáticas capacitadas. 

Es importante mencionarlo a la 
comunidad, porque se podría decir 
que el Colegio de Contadores de 
Chile, Regional Bio Bio, cuenta con 

un equipo selecto de profesionales 
Contadores que se han capacitado 
y preparado justo antes de una nue-
va operación renta, en abril 2024, 
considerando que para un adecua-
do cumplimiento se deben tener 
claros no sólo temas tributarios, so-
bre todo para las empresas, sino que 
todos aquellos en los que precisa-
mente se han capacitado, por lo que 
si la comunidad desea un éxito en 
su declaración de renta del Año Tri-
butario 2024 (AT 2024), como per-
sonas naturales o cualquier tipo ju-
rídico de empresa, no dude en con-
tactar a un colegiado del Regional 
Bio Bio del Colegio de Contadores 
de Chile A.G. 

 
Cristian Maldonado O. 
Presidente Regional Bio Bio 
Colegio de Contadores de Chile A.G. 
 
La derecha del ‘statu quo’ 
  
Señora Directora: 

Silenciosamente, se está gestan-
do una división conceptual entre 
dos corrientes dentro de la derecha 
en nuestro país.  

Por un lado, se encuentra una fac-
ción que ha defendido de manera 
consistente la noción de un país 
austero, con bajos impuestos y un 

enfoque en el crecimiento económi-
co. Por otro lado, emerge una co-
rriente que parece conformarse con 
un escenario marcado por elevados 
niveles de inflación, una expansión 
abrumadora de impuestos y un cre-
cimiento económico notablemente 
deficiente.  

En lo sucesivo, la derecha chilena 
se verá enfrentada a la reflexión cru-
cial sobre mantener la defensa de 
los beneficios derivados de una eco-
nomía libre o, por el contrario, ceder 
ante una disminución sistemática 
de libertades económicas.  

En cuanto a la segunda facción de 
la derecha, surge la interrogante de 
si alguna vez tuvieron un genuino 
interés por ideas conceptualmente 
‘liberales’ o si, más bien, su objetivo 
siempre ha sido la preservación de 
un ‘statu quo’. 

 
Cristóbal Quiroz N. 
 
Incendios 
 
Señora Directora: 

Comenzaron los incendios y se 
nota que hay más preparación, 
pero, lamentablemente, nunca se 
sabe. 

 
Pamela Silva

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Bajo ese contexto, cabe recordar que durante el 2023 
se registró el cierre de la línea de producción de Fanalo-
za en Penco, que dejó a cerca de 140 trabajadores des-
vinculados durante agosto. Esto se sumó al caso del Ase-
rradero Horcones 2 de la Empresa Arauco y que signifi-
có el despido de de 121 trabajadores; como también el 
cierre de Kimwood, maderera que operaba en la comu-
na de Cabrero que dejó a más de 200 personas cesantes 
con su liquidación voluntaria, durante marzo de 2023. 

“Un requisito específico es que haya trabajadores que 
hayan prestado servicio en virtud de un contrato de tra-
bajo y que hayan quedado cesantes en el último año, es 
decir que hayan quedado cesantes en el año 2023. A ese 
grupo de trabajadores estamos apuntando, trabajado-
ras y trabajadores, y ese es un proyecto anual que tiene 
cobertura regional es decir, va a tener una cobertura para 
las 33 comunas de la Región”, especificó el director del 
Fosis, respecto de a las personas que buscan apoyar con 
este tipo de programa de emprendimiento.

Iniciativas de este tipo, que 
apoyen el emprendimeinto 
independiente de personas que 
han resultado desvinculadas de 
sus trabajos, son claves en 
momentos sensibles, como este, 
en la realidad laboral del Biobío.  

¡
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“Desde Concepción puede generarse 
un cambio para Chile con el Movimiento 
Libertad y el Partido Social Cristiano”

VISITÓ LA CAPITAL REGIONAL DEL BIOBÍO

Tras su salida del Partido Republi-
cano, Rojo Edwards se posiciona 
como uno de los rostros más carac-
terísticos de un nuevo movimiento 
que se alinea, aunque solo en lo que 
respecta al fenómeno político, con 
las nuevas corrientes que toman 
fuerza en Latinoamérica: los movi-
mientos autodefinidos como libera-
les libertarios. 

Aunque Edwards comenta que 
el Movimiento Libertad no sigue al 
pie de la letra todos los lineamien-
tos ideológicos y teóricos que La 
Libertad Avanza -tienda política del 
presidente argentino, Javier Milei- 
abandera, sí se artícula bajo tres as-
pectos esenciales, siendo uno de 
ellos homólogo al trasandino: el dis-
curso de la libertad, complemen-
tándose con la familia y la propie-
dad privada. 

Tres ejes centrales que, como bien 
dijo el senador por la Región Metro-
politana, buscan darle sentido a 
aquellos ciudadanos que por los 
rumbos y desarticulaciones inter-
nas que ha sufrido el Partido Repu-
blicano y Chile Vamos post plebis-
cito constitucional, no encuentran, 
por ahora, una representación den-
tro de la política nacional. 

-Tomando en cuenta lo que 
ocurrió en Argentina con La Li-
bertad Avanza y el ascenso que 
tuvo el movimiento liberal liber-
tario ¿El Movimiento Libertad 
es motivado por aquello o busca 
abrir la puerta a un movimiento 
similar en el país? 

-Obviamente las necesidades y 
la realidad argentina es distinta a la 
de Chile. Pero en Chile, lo que he-
mos visto en el último tiempo es 
que la libertad no se ha defendido 
con fuerza. Es más, los partidos que 
debiesen haber defendido la liber-
tad proponían cambiar la matriz 
de Chile hacia un Estado Social y 
Democrático de Derecho, uno que 
tenía una igualdad sustantiva con-
siderada y que permitía restringir y 
limitar la libertad vía ley simple, 

dón por lo técnico- tienen una ver-
tiente anarco capitalista que no le 
da rol al Estado. Nosotros no esta-
mos proponiendo quitarle el rol al 
Estado. Nosotros le damos un rol 
subsidiario al Estado, no un rol so-
cialista como se estaba dando en la 
Constitución. 

Tampoco proponemos hoy ser 
un movimiento minarquista (co-
rriente del liberalismo que defien-
de un Estado limitado o mínimo 
para funciones de seguridad, vigi-
lancia, provisión o gestión de otros 
bienes públicos). 

Si usted quiere ir a la definición 
más exacta, (el Movimiento Liber-
tad) es liberal clásico. Pero liberal 
clásico de, si usted quiere, la escue-

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cosa que hoy no se puede. 
También hay que defender ideas 

como la de la familia, la cual puede 
ser de distintas maneras, pero la fa-
milia es la raíz que nosotros tene-
mos que defender.  

Tenemos al Movimiento Liber-
tad, que lo estamos generando, libe-
ral libertario, por supuesto, pero 
también defiende la chilenidad y, 
por cierto, el Estado de Derecho, la 
familia, pero también hay otras or-
ganizaciones como el Partido Social 
Cristiano que son parte de este sec-
tor que se generó para votar “Recha-
zo” el 4 de septiembre (del 2022) y 
con quienes también votamos “En 
contra”. 

El liderazgo del Partido Social 

Cristiano (PSC) aquí en la Región es 
muy importante y es más, quizás, 
podría ser, no lo sabemos, pero des-
de Concepción puede generarse un 
cambio para todo Chile con el Mo-
vimiento Libertad, el Partido So-
cial Crisitano y muchos otros mo-
vimientos. 

-Entonces el Movimiento Li-
bertad se considera liberal liber-
tario... 

-Y también chileno, y también en 
defensa de la seguridad y el Estado 
de Derecho. 

-Para clarificar entonces ¿El 
Movimiento Libertad sigue la fi-
losofía del llamado anarco ca-
pitalismo? 

-No. Los liberales libertarios -per-

“El liderazgo del Partido Social 
Cristiano (PSC) aquí en la 
Región es muy importante”

FRASE

“Ahí hay una definición 
conceptual muy difícil que, 
lamentablemente, el Partido 
Republicano y Chile Vamos 
cedieron y, a nuestro juicio, no 
era posible ceder”

“Libertad de culto o libertad de 
opinión, tienes que poder 
expresarla sin que el Estado te 
la restrinja”

El senador, Rojo Edwards, abordó 
los desafíos de esta corriente política 
en que participa y potencia, 
como así también las articulaciones 
del mismo junto al Partido 
Social Cristiano y otros 
movimientos.

46 años de edad tiene 
el parlamentario.
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UNIÓN DE FUERZAS POLÍTICAS. Movimiento Libertad y Partido Social Cristiano buscan potenciar trabajo 
conjunto desde la capital del Biobío.

dentro de las corrientes de dere-
cha, puede ser más conservador, 
somos todos conservadores, pero 
puede ser un poco más conserva-
dor, otros pueden ser un poco más 
libertario, otro más republicano -en 
el sentido de respeto a la ley y vivir 
seguro- y otro puede ser más patrio-
ta.  

Lo importante es ser capaces de 
juntarnos para hacer una propues-
ta viable para Chile porque los es-
tán, a nuestro juicio, y expresado en 
el plebiscito, no defendieron bien los 
principios que representan a nues-
tro sector y, por eso, nuestro sector 
fue derrotado y terminó dividido. 

Nosotros pasamos de sacar en 
dos elecciones 62% seguidas y baja-
mos al 44% ¿Por qué? Porque no se 
defendió lo que había hecho que lo-
grará ese 62%, y por ahí es que el Par-
tido Social Cristiano tiene un lide-
razgo, el Movimiento Libertad tie-
ne un liderazgo y se verá qué pasa. 

(...) Creo que esta Región en par-
ticular, dada la fortaleza del Movi-
miento Libertad y del Partido Social 
Cristiano, tiene mucho qué decir y, 
quién sabe, el cambio en Chile naz-
ca, nuevamente -porque la historia 
de Concepción ha sido muy impor-
tante y es obvio- acá y que esta re-
gión tenga un rol preponderante 
por las condiciones que se ven.

la austríaca y muchas otras escue-
las que han defendido la libertad y 
un tamaño limitado del Estado al 
servicio de la persona, en donde las 
libertades y los derechos de las per-
sonas, como las personas son ante-
riores al Estado, son reconocidos 
por este. 

La libertad y derecho a la educa-
ción es del estudiante o de los pa-
dres cuando el estudiante es me-
nor, y, por lo tanto, no es que el Es-
tado pueda quitarte o restringirte la 
libertad de escoger la educación de 
tus hijos. 

Desde ese punto de vista, todos 
quienes estamos en este sector del 
“Rechazo” y el “En Contra”, con el 
Partido Social Cristiano, Movimien-
to Libertad, movimientos patrio-
tas y otros, tenemos esa convicción: 
la persona es anterior al Estado y el 
Estado tiene que fortalecer a la fa-
milia, no que la familia y la persona 
estén al servicio de los burócratas, 
es al revés. 

Ahí hay una definición concep-
tual muy difícil que, lamentable-
mente, el Partido Republicano y 
Chile Vamos cedieron y, a nuestro 
juicio, no era posible ceder. 

-¿Y qué entienden por liber-
tad? ¿Qué es libertad para uste-
des, para el Movimiento Liber-
tad? 

-Primero, no hay libertad sin de-
fensa de la vida, de la propiedad 
privada y sin defensa de la libertad 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

y, muchas veces, esa libertad es li-
bertad de elección, de culto o de 
expresión. Ahí tienes una base prin-
cipal. Si no hay propiedad privada, 
el Estado termina siendo el dueño 
de todo y, por lo tanto, no hay posi-
bilidad de elegir. 

Nosotros no vamos a permitir, 
por ejemplo, que quienes tienen 
ahorros previsionales estemos obli-
gados a ahorrarlos en un ente esta-
tal que no nos permita sacarlos (...). 

Libertad de culto o libertad de 
opinión, tienes que poder expresar-
la sin que el Estado te la restrinja 
(...)  El Estado no tiene derecho a 
quitarte una libertad de profesar 
una creencia, punto. Tiene que re-
gularla, pero no tiene derecho a 
quitártela. 

(...) Nosotros nos oponemos ta-
jantemente a cualquier experimen-
to colectivista, por eso, socialismo, 
comunismo o fascismo, están abso-
lutamente fuera de algo que noso-
tros podemos apoyar. 

-Queda claro que no hay chan-
ce para la fórmula que presentó 
el proyecto para la Reforma Pre-
visional... 

-No. Para nosotros no. 
- ¿Cuál es el proyecto del Movi-

miento Libertad junto al Partido 
Social Cristiano, y con otras co-
lectividades que están haciendo 
alianzas? 

-Cada partido o movimiento pue-
de tener bien su identidad. Uno, 

PS no descarta 
medidas disciplinarias 
por posible caso de 
corrupción en Coronel

Tras las acciones policiales rea-
lizadas por la PDI en Coronel de-
bido a una serie de diligencias 
que el Ministerio Público investi-
ga por posibles actos de corrup-
ción y cohecho en la ciudad por-
tuaria, algo que afecta al alcalde 
de dicha comuna, Boris Chamo-
rro (PS), y a un concejal de la mis-
ma, Eduardo Araya (PS), el Parti-
do Socialista emitió un comuni-
cado aseverando que no se 
descartan medidas disciplinarias 
contra dichos militantes, algo 
que estará sujeto a las revelacio-
nes del caso. 

En el documento la directiva 
regional del PS expresó que si 
bien se mantienen “alerta y vigi-
lantes respecto a los aconteci-
mientos y las acciones que se es-
tán llevando a cabo en el marco 
de la investigación”, no descar-
taron que, “de comprobarse irre-
gularidades que involucren a mi-
litantes nuestros, es el Tribunal 
Supremo del Partido Socialista 
de Chile, con asiento en Santiago, 
quien está facultado estatutaria-
mente para tomar medidas disci-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CORONEL

plinarias”. 
Aunque si bien señalaron que 

“confíamos en que los militantes 
socialistas afectados colabora-
rán plenamente con las autorida-
des competentes”, acuñaron 
también que “la Dirección Regio-
nal del Partido Socialista del Bio-
bío reafirma su postura en contra 
de cualquier práctica que se con-
traponga a los principios éticos y 
democráticos que sustentan 
nuestra labor política”. 

Por lo mismo, “la justicia es el 
ámbito adecuado para determi-
nar la verdad, a través de sus tri-
bunales”, señalaron, instando a 
sus militantes afectados a cola-
borar con la investigación en 
curso.

están el alcalde de Coronel, 
un concejal, y el hermano 
del diputado Leonidas 
Romero.

En calidad de 
imputados
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“Son imputados por los 
delitos de estafa y de fraude al 
Fisco, por supuesto que no 
fueron engañadas”. 
María José Aguayo, fiscal a cargo 
de la investigación.

“Delante del tribunal no 
hemos planteado ninguna 
posición, la verdad no lo voy a 
hacer por la prensa”. 
Claudio Vigueras, defensor 
Tamara Vidal.

“Matías Godoy no engañó a 
nadie, es necesario el engaño 
para que haya estafa”. 
 
Hans Laurie, defensor Matías 
Godoy.

INVESTIGACIÓN PODRÍA GENERAR NUEVOS IMPUTADOS 

A contar de este jueves son ocho en 
total las personas que han sido forma-
lizadas, o si se prefiere contra quienes 
el Ministerio Pública dirige investi-
gación en su contra, por una serie de 
delitos, que a juicio del organismo 
persecutor se habría cometido en una 
de las aristas del Caso Convenios en 
nuestra zona. 

Y ese número aumentó debido a 
que en una breve audiencia la Fisca-
lía formuló cargos contra la exfun-
cionaria del Gobierno Regional, Ta-
mara Vidal, además de Eduardo Que-
zada y Matías Godoy. 

A la primera se le investiga como 
presunta autora del delito de Fraude 
al Fisco, mientras que a los otros dos 
por su eventual responsabilidad en el 
delito de estafa. 

Fue la fiscal María José Aguayo, 
quien está a cargo de esta investiga-
ción, quien explicó el estado de la 
causa.  

“La audiencia de formalización se 
solicitó el mismo día de la formaliza-
ción de los demás coimputados. Los 

Ocho formalizados suma 
caso “Fundación en Ti” 

hechos son exactamente iguales, pero 
lo que se les atribuye a estos imputa-
dos es distinto y también el mérito de 
los antecedentes es distintos y por 
eso que no se solicita la orden de aten-
ción en su oportunidad, se formalice 
y las cautelares también son distin-
tas”, afirmó la fiscal.  

La persecutora agregó que a los 
ojos del Ministerio Público los nuevos 
formalizados tiene responsabilidad 
en los hechos que se les imputa más 
allá de los que se sostenga. 

“Son imputados por los delitos de 
estafa y de fraude al fisco, por supues-
to que no fueron engañados, sino que 
formaron parte de los actos dolosos 
que ellos ejecutaron. La relación y la 
comunicación entre ellos es disímil. 

Dependiendo  de la relación de un 
imputado con el otro. No se puede de-
terminar que entre todos ellos existía 
una agrupación, pero sí entre el mis-
mo grupo, uno puede diferenciar dis-
tintas maneras de operar”, aseveró 
Aguayo. 

 
Defensas 

Como es de suponer la mirada des-
de el lado de quienes fueron formali-
zados es opuesta, aunque una parte 
de ellos, prefirió no explicitar cuál 
será su estrategia de defensa, como lo 
planteó Andrés Cruz, abogado de 
Eduardo Quezada. 

“Lo único que ocurrió fue que con 
esto se establece cuál es el marco in-
vestigativo que va a restringir la labor 

de la Fiscalía hacia adelante y tene-
mos certeza en torno, a qué debemos 
aportar para los efectos de defender 
la postura que nosotros tenemos 
como teoría del caso en esta situa-
ción”, indicó. 

En tanto, Claudio Vigueras,  defen-
sor público de Tamara Vidal, quien en 
la teoría del caso de la Fiscalía es res-
ponsable al no haber ejercido el con-
trol necesario sobre el proyecto de la 
Fundación en Ti, permitiendo que 
ésta recibiera recursos pese a no ha-
ber cumplido con lo que se propuso, 
expresó que aún no darán a conocer 
cuál será la estrategia para enfrentar 
las imputaciones. 

“Nosotros delante del tribunal no 
hemos planteado ninguna posición, 

FOTO: CEDIDA

Con la comunicación de cargos realizada este jueves, 
creció el número de personas contra quienes la Fiscalía del 
Biobío formuló cargos por su presunta responsabilidad en 
distintos tipos de delitos.  

la verdad no lo voy a hacer por la 
prensa, así que en su momento eso 
será una cuestión que se determina-
rá. Hay una larga investigación por de-
lante que se está recién iniciando, de 
manera que por ahora no me voy a re-
ferir a ese punto”. 

Por último, el abogado de Hans 
Laurie, en representación de Matías 
Godoy, descartó que éste hubiese 
cometido el delito de estafa que se le 
imputa. 

“Matías Godoy no engañó a nadie, 
es necesario el engaño para que haya 
estafa. Matías Godoy fue engañado, 
fue engañado porque fue invitado a 
trabajar, estaba sin trabajo, le ofre-
cieron trabajo lo aceptó como cual-
quiera de nosotros tal vez las acepta-
ría un trabajo. Ejecutó aquellos traba-
jos y lo más importante de su 
participación en todo esto, es que 
apenas advirtió la existencia de ilíci-
tos durante el desarrollo de la ejecu-
ción del proyecto, Matías Godoy lo de-
nunció a la Policía de Investigacio-
nes”, subrayó el profesional. 

 
Cautelares 

Luego que las defensas no cuestio-
naran la solicitud de medidas caute-
lares, el tribunal impuso a Tamara Vi-
dal arresto domiciliario nocturno y 
arraigo nacional; mientras que a Ma-
tías Godoy y Eduardo Quezada, firma 
semanal y arraigo nacional. 

En tanto, el plazo de investigación 
es de 270 días, que es el que se fijó el 
30 de noviembre pasado cuando se 
formalizó a las 5 primeras personas en 
este caso. Es decir a Camila Polizzi, los 
hermanos Sebastián y Diego Polanco, 
además de Simón Acuña y Rodrigo 
Martínez.

PabloCarrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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tiene vigente la 
investigación los que fueron 
decretados el pasado 30 de 
noviembre cuando se 
formalizó a las  5 primeras 
personas en este caso.

días de plazo
270

fueron los delitos que se 
formalizaron en la audiencia 
de este jueves contra una ex 
funcionaria del Gore y dos 
particulares.

Fraude al Fisco 
y Estafa
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Identifican a última víctima 
de incendio en Cerro Obligado 

TRAGEDIA AFECTÓ A FAMILIAS VENEZOLANAS

Cuerpos de víctimas de incendio 
en Cerro Obligado se mantienen en 
el SML: después de un mes y medio 
se identificó al último fallecido 

Los restos de las 14 personas falle-
cidas en la tragedia de noviembre de 
2023 siguen en la entidad forense. 

La Fiscalía informó que finalmen-
te se confirmó la identidad del últi-
mo de los 14 cuerpos correspon-
dientes a las víctimas fatales del in-
cendio que afectó a una casa 
particular del Cerro Obligado de Co-
ronel, tragedia registrada el pasado 
6 de noviembre. 

Es que fueron varias semanas don-
de el trabajo investigativo y pericias 
del Servicio Médico Legal (SML) no 
podían certificar al fallecido, a pro-
pósito de la falta de datos persona-
les necesarios para el cruce con la in-
formación científica.  

 
Largo camino 

Hace poco más de un mes y medio 
que el SML dio con la identidad de 13 
de los 14 cuerpos.  

Ahora con el trabajo ya concluído, 
si bien desde el Ministerio Público no 
se entregó el nombre de esta perso-
na, desde las agrupaciones civiles se 
sondea que esta habría sido pareja 
con una de las mujeres que también 
conforma la lista de víctimas fatales.  

De acuerdo con información reco-
pilada por el Departamento de De-
rechos Humanos de la Municipali-
dad de Coronel, y entregada a Diario 
Concepción, la entidad edilicia  ase-
gura que la persona ahora ubicada 
sería Jefferson Marquez,  de naciona-
lidad venezolana al igual que el res-
to de los afectados. 

Francia Campos, presidenta de la 
Organización de Venezolanos en el 
Biobío, señaló que “aún se está a la es-
pera de lo que comente Fiscalía y 
las instrucciones que puedan dar en 
relación al caso de los fallecidos en 
Coronel, por otro lado igualmente 
está la situación del gobierno de mi 
país (Venezuela), con respecto a las 
repatriaciones y la logística que ellos 
debían guiar, ya que se comprome-
tieron con costear la cremación y el 
posterior traslado de los restos a Ve-
nezuela”. 

Se estimó que el valor de la crema-
ción de las 14 víctimas es de $10 mi-
llones. Además de lo anterior, la tra-
gedia expuso las condiciones de ha-
cinamiento en las que viven tanto 
ciudadanos chilenos como extranje-

sin fines de lucro para el entierro de 
los cuerpos, sin embargo, las familias 
se han opuesto a esta decisión dado 
que quieren enterrar a sus seres que-
ridos en tierras venezolanas. 

Para que se dé esta situación, los 
cuerpos deben ser cremados, algo que 
las familias deberán costear desde su 
bolsillo, algo por lo cual necesitan la 
ayuda de la embajada de su país. 

Diario Concepción intentó comu-
nicarse con la embajada de Vene-
zuela en Chile, no obstante, no se lo-
gró obtener una respuesta. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La Fiscalía confirmó que se logró determinar el nombre del último de los 14 
cuerpos tras la tragedia del pasado 6 de noviembre, en Coronel.  

ros. Dado que estos ocupan terrenos 
privados y han improvisado instala-
ciones de baja calidad para obtener 
electricidad y agua. 

 
Situación actual de los  
fallecidos 

Hace un tiempo llegaron las urnas 
que consiguió la Fundación No me 
Olvides, y ahora solo se está a la es-
pera de instrucciones para la entre-
ga de los restos mortales. 

Fernando González, fundador y 
presidente de la fundación comen-
tó que “los cuerpos se encuentran en 
el Servicio Médico Legal a la espera 
de la entrega final”. 

Luis Lepez, encargado del Depar-
tamento de Derechos Humanos de 
la municipalidad de Coronel, co-
mentó que “desde la embajada nos 
han comentado que se está espe-
rando la respuesta y el visto bueno 
desde Caracas a la solicitud que se 
hizo por parte de la familia, para el 
costeo de los gastos de repatriación 
y de cremación de los cuerpos”. 

Desde la Fiscalía señalaron que 
los cuerpos de las víctimas se en-
cuentran en espera en el SML a que 
se solucione la situación funeraria de 
las personas.  

Según el persecutor, existe la vo-
luntad por parte de organizaciones 

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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personas
14
fallecieron, tanto adultos 
como niños.
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La magia de 
Ramuntcho 

EN LA PENÍNSULA

Una playa que 
destaca por su 
belleza junto al 
color de su mar y 
arena. Cientos de 
personas llegan 
durante el año, y 
sobre todo en el 
verano, a este 
punto de 
Hualpén. 

VARIADAS medidas de 
seguridad.

AGUAS 
tranquilas.

LA PRÁCTICA del deporte de recreación.

DESCANSO en familia 
y amigos.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

VISTA AÉREA de 
Ramuntcho.

Ciudad
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ARMADA LLAMA A LA PRECAUCIÓN

Tras una Alerta Temprana Pre-
ventiva para gran parte del país, 
el Servicio Nacional de Preven-
ción y Respuestas ante Desastres 
(Senapred), ha emitido un aviso 
de marejadas para el viernes 12 
hasta el domingo 14 en la Región 
del Biobío.  

Es por ello que las distintas mu-
nicipalidades del Gran Concep-
ción, han activado planes de emer-
gencia y coordinación con la Go-
bernación Marítima para proteger 
a la población y minimizar ries-
gos. 

Es que la entidad de la Armada 
llamó a actuar con prudencia, con-
siderando la condición de poten-
cial de riesgo de sobrepaso de las 
aguas y daño a la infraestructura 
proporcionada por marejadas 
anormales. 

Desde la comuna de Hualpén, 
hogar de la península y santuario 
de la naturaleza que alberga playas 
bastante concurridas como Ra-
muntcho, Lenga o Los Cuervos, 
entre otras, y de las cuales recien-
temente han sido noticia por un ro-
busto plan de habilitación, infor-
maron desde la Municipalidad que 
acatarán las instrucciones de los 
distintos organismos y las precau-
ciones señaladas. 

Mientras tanto, en la turística 
comuna de Tomé, con playas popu-
lares como Bellavista y Tres Pinos, 
se subrogará a la jurisdicción de la 
Armada de Chile en todo su terri-
torio y están dispuestos a colabo-
rar en las acciones que se soliciten.  

También destacaron que “res-
pecto de las playas autorizadas 
para el baño por la autoridad ma-
rítima, que son Bellavista, El Morro 
de Tomé, Los Morros de Coliumo y 
Dichato, tenemos personal salva-
vidas para el resguardo de los ba-
ñistas”.  

Además,”personal de nuestras 
direcciones de Seguridad Pública y 
Turismo (salvavidas) liderados por 
la Armada, han realizado recorri-
dos para recomendar a los visitan-
tes tener precaución y solicitar que 
se retiren del lugar, respetando el 
aviso de marejadas anormales vi-
gente. Durante el fin de semana, 
continuaremos realizando patru-
llajes preventivos disuasivos en las 
playas de nuestra comuna autori-
zadas por la autoridad marítima 
como aptas para el baño”, subrayó 
el municipio.¿ 

En Penco la casa edilicia enfati-
zó en atenerse a las normas, evitar 
el tránsito por sectores rocosos y 
no realizar actividades en el mar.  

Entre las playas que podrían ver-
se afectadas, según el municipio, se 
encuentran: Lirquén, sector de-
sembocadura estero, Cerro Verde 
Bajo, Playa Negra y Los balnearios 
de Penco y Lirquén. 

Municipios costeros 
preparan planes de 
resguardo ante avisos 
de marejadas

Medidas de prevención  
En las precauciones entregadas 

por el Servicio Nacional de Preven-
ción y Respuestas ante Desastres se 
encuentran: No exponerse a rom-
pientes y oleaje, particularmente 
en sectores de roqueríos, suspen-
sión de actividades recreativas, 
nunca bañarse en playa señalizada 
con bandera roja o que no cuente 
con personal salvavidas. 

Para quienes se movilizan en 
vehículo, el llamado es a conducir 
con precaución, ya que podrían 
haber obstáculos en el camino, 
arrastre de arena, piedras, algas, 
entre otros.  

 
¿Qué se califica como marejada? 

Desde el organismo de Gobierno, 
indican que se caracteriza por un 
oleaje que se manifiesta en las zo-

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Se prevé que el fenómeno se registre durante el fin de semana 
en la zona litoral del Biobío, justo cuando se han habilitado 
varios balnearios en el contexto de la temporada estival.

nas costeras del país, por efecto 
del viento local o generado en otro 
lugar del océano.  

Las olas pueden viajar cientos o 
miles de kilómetros, afectando 
durante varios días a las distintas 
actividades marítimas: transfe-
rencia de carga, navegación cos-
tera, pesca, buceo, deportes y re-
creación. 

Se puede calificar como “Anor-
males”, cuando el fenómeno tiene 
singularidades diferentes a los va-
lores promedio de oleaje (altura, 
dirección, período), por lo que pue-
den ingresar a las bahías y puertos, 
generando severos daños a la in-
fraestructura costera, además de 
inundaciones por sobrepasos, re-
ducción de playas, cortes de trán-
sito y suspensión de otras activida-
des. 

 
Proyección  

Con la estimación de que las 
marejadas cesarán el lunes 14, y 
se vislumbra el retorno de los ba-
ñistas sin mayores inconvenien-
tes en la Bahía de Concepción, 
permitiendo que turistas locales, 
trabajadores del mar y visitantes 
de otras comunas, e incluso de 
fuera del país, vuelvan a disfrutar 
de las bondades del mar en la re-
gión.

Gustavo Venegas Soto 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EFE Sur dispone de 14 servicios especiales 
de Trenes Turísticos para enero y febrero

PUNTOS COMO LA PLAYA COLCURA

Para el panorama veraniego y en 
el marco de su aniversario 140°, 
EFE Sur anunció una nueva tempo-
rada de Trenes Turísticos que bus-
can promover el turismo, la econo-
mía y la cultura del Biobío.  

Este programa, que funcionará 
enero y febrero, tendrá 14 servi-
cios especiales que se habilitarán 
los fines de semana a distintos des-
tinos de la región, como por ejem-
plo Lota, Laja y Penco. 

Gonzalo Cueto, gerente de Pasa-
jeros EFE Sur, dio detalles sobre la 
iniciativa en la cual se recorrerán 
diversos lugares que cuentan con 
playas, pero principalmente desta-
có que se visitarán sitios históricos. 
Además, compartió que este mes el 
servicio dispondrá de seis trenes 
turísticos, y ocho para febrero. 

“Los viajes en tren son mágicos, 
creemos que invitan más allá de so-
lamente al traslado de un lugar, 
esto es una experiencia distinta”, 
dijo Cueto. 

Héctor Silva, seremi de Trans-
portes y Telecomunicaciones, des-
tacó que una de las cosas que se 
buscan es que el tren sea una expe-
riencia relevante para la vida de 
los habitantes.  

Se proyecta que este medio de 
transporte no solo sea utilizado 
durante periodos laborales y aca-
démicos, sino también como una 
opción para salir a vacacionar y 
disfrutar con la familia. 

Maritza San Martin, directora 
regional (s) de Sernatur Biobío, en-
fatizó sobre el compromiso de la 
entidad en el desarrollo de estos 
proyectos que buscan promover el 
turismo, comentando que “este 
tipo de iniciativas son fundamen-
tales porque acá le vamos a permi-
tir no solamente a los residentes, 
sino también la gente de fuera que 
pueda ir a estos destinos turísticos 
de la región del Biobío que son di-
versos y es nuestro deber darlos a 
conocer”. 

También, diversos usuarios del 
Biotren expresaron una buena opi-
nión acerca de este programa, re-
saltando la importancia de hacer 
este tipo transporte más accesible 
y cómodo para salir a vacacionar 
hacia otras comunas de la región. 
Además, varios enfatizan lo positi-
vo de que esta medida vaya de la 
mano con la promoción cultural y 
educativa de los destinos. 

Alex Quevedo dijo que “me pare-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Funcionará los fines de semana hacia diversos destinos de la Región como Laja, 
Coronel y Lota.

para todos, además es más econó-
mico el pasaje”. 

 
Itinerario 

El primer trayecto será el sábado 
13 de enero desde Concepción a Laja, 
donde los viajeros podrán disfrutar 
la “Fiesta Trilla a Yegua Suelta”. El 
domingo 14, el tren especial se diri-
girá hacia Lota, ofreciendo la posibi-
lidad de disfrutar la Playa Colcura.  

En febrero, el recorrido se expan-
dirá hacia diferentes playas, inclu-
yendo las comunas de Coronel y Pen-
co, lo que ofrecerá a los visitantes la 
oportunidad de explorar nuevos des-

tinos y participar en festividades. 
Los boletos, que comprenden 

trayecto de ida y vuelta, se encuen-
tran a la venta en las oficinas de 
atención al cliente, tanto en Con-
cepción como en Coronel, y tam-
bién de manera online, con una 
disponibilidad limitada.  

Estos servicios estarán operati-
vos cada sábado y domingo duran-
te enero y febrero en la cual los 
costos de los boletos varían, si-
tuándose entre los $3.160 y $10.000.

Misael Monsalves Urrea 
contacto@diarioconcepcion.cl

ce una muy buena medida para fo-
mentar el transporte público y po-
der llevar a la gente de manera más 
expedita a conocer la geografía del 
lugar y que sea no solo individual-
mente, sino que colectiva, lo con-
sidero importante”. 

Por su parte Mónica Careaga 
opinó que “hay gente que no tiene 
a veces recursos para salir y estas 
cosas son la instancia para hacer-
lo. Encuentro que el Biotren ha sido 
una maravilla en la región”. 

También, Magdalena Arriagada 
comentó que “la gente tiene más 
posibilidades de salir y es cómodo 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La Anid dio a conocer los resultados de su última 
convocatoria de las líneas de Iniciación y Postdoctorado del 
principal fondo público de Chile para incentivar la 
investigación científica, beneficiando a 131 iniciativas 
lideradas en instituciones de la Macrozona Centro Sur. 

Un total de 131 proyectos im-
pulsados por investigadoras e in-
vestigadores que trabajan en insti-
tuciones adscritas a la Macrozona 
Centro Sur, que abarca entre las 
regiones de O’Higgins a la del Bio-
bío, fueron adjudicados en la más 
reciente convocatoria del Fondo 
Nacional de Desarrollo Científico 
y Tecnológico (Fondecyt) en sus lí-
neas de Iniciación y Postdoctora-
do. 

El Fondecyt es el principal finan-
ciamiento público que se otorga 
en Chile con el objetivo de incenti-
var las investigaciones en las di-
versas áreas del saber y está a car-
go de la Agencia Nacional de Inves-
tigación y Desarrollo, servicio del 
Ministerio de Ciencia, Tecnología, 
Conocimiento  e Innovación 
(CTCI).  

En específico se seleccionaron 
75 iniciativas de Iniciación, pro-
grama que busca fomentar y forta-
lecer el desarrollo de la investiga-
ción con la entrega de recursos 
para trabajos con un plazo de 2 a 3 
años de ejecución. Y fueron 56 las 
adjudicaciones de Postdoctorado, 
cuyo objetivo principal es estimu-
lar la creatividad de personas re-
cién iniciadas en la investigación 
mediante trabajos científicos ten-
dientes a su inserción laboral en el 
ámbito académico y la colabora-
ción con grupos consolidados.  

 
Liderazgo local 

A nivel macrozonal la Región del 
Biobío lideró en la cantidad de ad-
judicaciones, sumando 69 entre las 
dos líneas. 

Los proyectos de Iniciación se 
dividieron entre la Universidad de 
Concepción con 28, Universidad 
San Sebastián con 5, la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción con 4, y la Universidad del Bío-
Bío y del Universidad del Desarro-
llo con uno cada una. En Postdoc-
torado la Universidad de 
Concepción adjudicó 25 iniciati-
vas, 3 quedaron en la Universidad 
del Bío-Bío y 2 en la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción. 

Cifras que han sido destacadas 
por la seremi de CTCI para la Ma-
crozona Centro Sur, doctora Sofía 
Valenzuela, dada la trascendencia 
de este concurso público a nivel 
nacional y en particular de estas lí-
neas que promueven el inicio de la 
carrera académica individual jun-
to con el avance científico regional 
y nacional,  además de los fenóme-
nos locales de los que dan cuenta.  

 FOTO: CEDIDA POR MINISTERIO / SEREMI DE CTCI

Anid, tras la Región Metropolitana, 
donde se concentran las universi-
dades y recursos tanto humanos 
como técnicos, estructurales y eco-
nómicos relacionados a la ciencia. 

“Ello habla bien de la inserción 
de nuevos investigadores e investi-
gadoras a nivel de la región, quie-
nes tienen una muy buena produc-
tividad científica y pueden iniciar 
su carrera”, sostuvo. Y lo que espe-
ramos es que este Fondecyt les per-
mita seguir consolidándose en la 
investigación y que se queden en 
nuestra región”, manifestó la auto-
ridad regional. 

 
Género 

Y con especial atención es que la 
doctora Valenzuela abordó la te-
mática de género en torno a los úl-
timos Fondecyt de Iniciación y 
Postdoctorado, porque indican un 
camino de avance hacia la paridad 
desde las fases tempranas.  

Es que los estudios y experien-
cias han mostrado sostenidamen-
te la brecha de género existente en 
las carreras vinculadas a la CTCI, 
pero sobre todo en la academia y 
más aguda en tanto más avanzada 
es la carrera. Y si bien como resul-
tado de distintas estrategias se ha 
ido acortando de forma paulatina 
con el paso de los años, se ha man-
tenido con un 30% de participa-
ción femenina versus un 70% de 
hombres. 

En este escenario, la seremi re-
saltó que los resultados “muestran 
que al inicio de la carrera científi-
ca la adjudicación de proyectos li-
derados por mujeres es cercano al 
45%”.  

Concretamente, la adjudicación 
macrozonal quedó en 56,6% hom-
bres y 43,4% mujeres en proyectos 
de la línea de Iniciación, y 52,7% 
hombres y 47,3% mujeres en Post-
doctorado.  Al respecto aseguró 
que “desde el Ministerio seguire-
mos trabajando por tener más mu-
jeres en ciencia”. 

LOS FONDECYT 
INICIACIÓN Y 

POSTDOCTORADO 
apunta a apoyar el 

quehacer de 
investigadoras e 

investigadores jóvenes.

UDEC FUE LA INSTITUCIÓN QUE MÁS PROYECTOS ADJUDICÓ

Biobío lideró la 
selección macrozonal 
en concurso Fondecyt 

La Macrozona Centro Sur 
del Ministerio de Ciencia 
abarca entre las regiones de 
O’Higgins y Biobío.  

El Fondecyt de Iniciación 
seleccionó 75 proyectos 
liderados por profesionales 
a nivel  macrozonal.  

Para la línea de 
Postdoctorado se 
escogieron 56 iniciativas 
entre las distintas regiones. 

se adjudicaron dentro de 
universidades de la Región 
del Biobío entre las líneas de 
Iniciación y Postdoctorado 
de los Fondecyt. 

proyectos
69

Continúa en pág. 12

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

En términos generales enfatizó 
que “la macrozona posee un eco-
sistema CTCI que ha ido avanzan-
do y los resultados de estas convo-
catorias indican que investigado-
res e investigadoras jóvenes están 
quedándose en regiones”. 

Y en particular relevó el rol de la 
Región del Biobío con su posición 
de liderazgo macrozonal que tam-
bién es uno nacional, ya que nor-
malmente es la que más proyectos 
adjudica dentro del Fondecyt, igual 
que en otras convocatorias de la 
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Profesionales UdeC con propuestas seleccionadas en Fondecyt de Post-
doctorado 2024: 

-Facultad de Ingeniería: Gonzalo Abarzúa, Andrea Andrade, Diego Bece-
rra, Ignacio Lizana, Danny Luarte, K. Manjunatha, Abhisheck Thakur. 

-Facultad de Ciencias Químicas: Catalina Astudillo, Claudio Sandoval y 
Paramjit Singh. 

-Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas: Sergio Carraso, Ramón 
Cobo y Abu Sufian. 

-Facultad de Ciencias Biológicas: David Muñoz y lía Olivares.  
-Facultad de Humanidades y Artes: Aylen Pérez y Nicolás Retamal. 
-Facultad de Farmacia:  Sebastián Riquelme. 
-Facultas de Ciencias Naturales y Oceanográficas: José Miguel Ortiz. 
-Facultad de Ciencias Forestales: Efraín Duarte. 
-Centro de Investigación Oceanográfica del Pacífico Sur-Oriental (Copas): 

Gabriela Escobar. 
-Centro Eula-Chile: Luciana De Jesus Da Silva. 
-Unidad de Desarrollo Tecnológico: Gastón Bravo. 
-Centro de Biotecnología: Antonio Casuso. 
-Universidad de Concepción: Nicolás Flores. 

Profesionales UdeC con propuestas seleccionadas en Fondecyt de Ini-
ciación en Investigación 2024: 

-Facultad de Ingeniería: Marcela Parada, Cecilia Hernández, Tatiana Bus-
tamante, Juan Carlos Caro, Elton Oyarzúa, Carloa Contreras, Enrique Wage-
mann, Daniella Escribano y René Gómez. 

-Facultad de Ciencias Biológicas: Antonia Recabal, Viviana Pérez, María 
Barahona y Leonardo Gómez. 

- Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografía: Matthew Welling-
ton, Andrea Martínez y Xenia Fuster. 

- Facultad de Ciencias Sociales: Jenny Moreno y Areli Escobar.  
- Facultad de Ciencias Químicas: Jenny Moreno y Carla Herrera.  
- Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas: Alejandra Maldonado y 

Camilo González.  
-Facultad de Medicina: Juan Castillo. 
-Facultad de Humanidades y Artes: Angie Quintanilla. 
- Facultad de Agronomía: Abdelhalim Khaled. 

UdeC: la tercera universidad con más 
adjudicaciones en los Fondecyt 2024

Y dentro de la posición de lide-
razgo para la Macrozona Centro 
Sur que mostró la Región del Bio-
bío en los resultados de los últi-
mos Fondecyt de Iniciación y 
Postdoctorado, la Universidad de 
Concepción (UdeC) tuvo una cla-
ra destacada ubicación. 

 
Rol UdeC 

Y es que con más de 50 adjudi-
caciones fue la casa de estudios 
regional cuyo plantel de investi-
gadores e investigadoras se vio 
beneficiado con la mayor canti-
dad de propuestas selecciona-
das en ambas líneas. Así es que la 
UdeC fue “la tercera universidad 
con mayor número de adjudica-
ciones”, afirmó la doctora An-
drea Rodríguez, vicerrectora de 
Investigación y Desarrollo de la 
UdeC.  

“Estos dos concursos Fondecyt, 
tanto Postdoctorado como Ini-
ciación, son instrumentos de base 
para la iniciación de la carrera de 
investigación en nuestro país, por 
lo que resulta de especial impor-
tancia obtener buenos resultados 
que generen las condiciones para 
el desarrollo de nuevos y nuevas 
investigadores e investigadoras”, 
enfatizó al respecto.  

En el proceso de postulación de 
la línea Fondecyt de Iniciación en 
Investigación 2024, desde la UdeC 
se postularon 91 propuestas y las 
28 adjudicadas indican una tasa 
del 31%.  

En el caso del Fondecyt de Post-
doctorado se presentaron 55 ini-
ciativas UdeC y 25 resultaron se-
leccionadas, evidenciando una 
alta tasa de éxito dentro de este 
concurso público que estimula la 
productividad y liderazgo cientí-
fico futuro de personas recién ini-
ciadas en la investigación y que 
cuenten con grado académico de 
doctor. 

 
Apoyo institucional  

Parte relevante de los resulta-
dos exitosos de estas convocato-
rias van de la mano con una ac-
ción que desde el año pasado im-
pulsa la Vicerrectoría de 
Investigación y Desarrollo de la 
UdeC (VRID): una instancia de 
mentorías para científicas y cien-
tíficos que están iniciando su ca-
rrera que está a cargo de académi-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

cos y académicas con experiencia 
en la postulación de proyectos y 
adjudicación de este tipo de ins-
tancias. 

Al respecto, el director de In-
vestigación y Creación Artística, 
doctor Ronald Mennickent, desta-
có que “en esta ocasión, 8 de los 16 
postulantes que recibieron men-
toría adjudicaron un proyecto, 
por lo que los resultados de las 
postulaciones sugieren que el pro-
ceso de mentorías, iniciado por la 
VRID hace un año, va por el cami-
no correcto”.  

Para profundizar en las impli-
cancias del apoyo institucional 
que se está entregando al plantel 
de investigadoras e investigadores 
jóvenes para la presentación de 
proyectos detalló que “consiste 
en vincular a postulantes intere-

sados e interesada con líderes de 
proyectos para obtener una re-
troalimentación constructiva y 
basada en la experiencia, que les 
permita una postulación mejora-
da y con más probabilidades de 
éxito”. 

Y de cara a próximas convoca-
torias y para continuar fortale-
ciendo las ayudas concretas es 
que la VRID tiene abierta las invi-
tación para académicos y acadé-
micos que estén interesados en 
participar dando mentorías en 
una segunda versión, con inscrip-
ciones abiertas hasta el próximo 
domingo 15 de enero. Para consul-
tas hay que dirigirse a la unidad 
institucional. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Estos dos concursos Fondecyt 
son instrumentos de base para 
la iniciación de la carrera de 
investigación en nuestro país, 
por lo que resulta de especial 
importancia obtener buenos 
resultados”.

Andrea Rodríguez, vicerrectora de 
Investigación y Desarrollo UdeC

“8 de los 16 postulantes que 
recibieron mentoría adjudicaron 
un proyecto, por lo que los 
resultados sugieren que el 
proceso de mentorías, iniciado 
por la VRID hace un año, va por 
el camino correcto”.

Ronald Mennickent, director de Investigación 
y Creación Artística UdeC

Investigadoras e investigadores seleccionados en los Fondecyt 2024

Viene de pág. 11
FRASE



Ciencia&Sociedad
Diario Concepción Viernes 12 de enero de 2024 13

Georgia Tech impulsa el Proyecto 
Distrito de Innovación Biobío

INVITACIÓN A LA COLABORACIÓN Y PERSISTENCIA:

Como parte del acompañamien-
to internacional al Proyecto Distri-
to de Innovación Biobío que ejecu-
ta la Universidad de Concepción, se 
llevó a cabo el seminario «Innova-
tion District Planning and Design: 
Building and Sustaining a Thriving 
Innovation Ecosystem» organiza-
do por el Georgia Institute of Te-
chnology, Georgia Tech. 

La instancia se generó en el mar-
co de la visita a la región de impor-
tantes representantes de Georgia 
Tech, quienes participaron en el 
evento. 

El proyecto Distrito de Innova-
ción Biobío se encuentra actual-
mente en la etapa de diseño, el cual 
es financiado por el Gobierno Re-
gional del Biobío a través del Fon-
do para la Innovación y Competi-
tividad (FIC-R). 

La colaboración del Enterprise 
Innovation Institute (EI2) de Geor-
gia Tech, es valiosa debido a su ex-
periencia de éxito en la construc-
ción y desarrollo del Tech Square, 
un Distrito de Innovación ubicado 
en la ciudad estadounidense de 
Atlanta. 

David Bridges, Vicepresidente 
del Enterprise Innovation Institu-
te, Georgia Tech, relató la historia 
de éxito de Tech Square, que en 20 
años ha visto nacer más de 100 
startups tecnológicas anualmen-
te, generando inversiones corpora-
tivas y revitalizando el Barrio de 
Midtown en Atlanta. 

Bridges enfatizó la importancia 
de un entorno neutral y colabora-
tivo para generar confianza, se-
ñalando que el desafío requiere 
tiempo y paciencia. Destacó que la 
región del Biobío tiene todas las 
capacidades necesarias para 
construir un exitoso Distrito de 
Innovación. 

“Es extremadamente importan-
te tener una mentalidad de colabo-
rar y apoyarse mutuamente, y creo 
que la gente de Chile, especialmen-
te Concepción. Muchas veces, la 
cultura es una de las cosas más di-
fíciles de superar. Tienen la cultu-
ra, una mentalidad de ser colabo-
rativo y sin ego. Eso va a ser muy 
poderoso para construir este distri-
to de innovación”, afirmó el alto 
representante 

Viviana Montenegro, Investiga-
dora Académica y Gerente de Pro-
yectos del Enterprise Innovation 

Altos representantes del Georgia Institute of Technology, 
Georgia Tech, visitaron la región del Biobío en el marco del 
acompañamiento internacional al Proyecto Distrito de 
Innovación, que ejecuta la Universidad de Concepción.

Institute, destacó la relevancia de 
un Distrito de Innovación para el 
desarrollo económico de la región, 
potenciando universidades y sec-
tores en sinergia para lograr un im-
pacto económico real. 

“Ve que ustedes tienen elemen-
tos claves, como una universidad 
muy consolidada, un sector econó-
mico fuerte, grandes empresas. 
Hay densidad en la zona, muy bue-
nos investigadores, muchas áreas 
relevantes sobre todo para desa-
rrollar la industria y aportar a la re-
gión. Tienen todas las condiciones 
para desarrollar un Distrito y un 
Ecosistema de Innovación que 
sean exitosos”, expresó Viviana 
Montenegro. 

El evento concluyó con un panel 
de conversación moderado por el 
Decano de la Facultad de Ingenie-

CRÉDITO: ESTEBAN PAREDES DRAKE | DIRECCIÓN DE COMUNICACIONES

ría de la Universidad de Concep-
ción y director del proyecto FIC-R, 
Dr. Pablo Catalán Martínez, quien 
resumió la importancia de la cola-
boración internacional, destacan-
do que la experiencia exitosa de 
Georgia Tech es un activo valioso 
para el diseño del Distrito de Inno-
vación en la región del Biobío. 

“Hoy Atlanta está situado dentro 
de los ecosistemas más dinámicos 
en innovación tecnológica y en em-
prendimiento tecnológico en Esta-
dos Unidos. Por ende, contar con su 
presencia, su consejo, su acompa-
ñamiento, sus aprendizajes, para 
nosotros es un activo importante 
para el proceso en el cual nos encon-
tramos de diseño de innovación del 
Biobio”, afirmó el Dr. Catalán. 

 La jornada contó con la presen-
cia de importantes actores del eco-

sistema de innovación local, quie-
nes destacaron la importancia de 
este tipo de encuentros para el de-
sarrollo a largo plazo de la región. 

Carlos Lagos Pino, emprende-
dor del área de la robótica educa-
tiva y fundador de la empresa Re-
bot, calificó como valiosa la ins-
tancia de poder conectar con 
Georgia Tech y su historia. “Creo 
que es súper relevante poder tomar 
lo bueno, lo malo y lo feo que ellos 
vivieron y tener un  punto de par-
tida relevante para que nosotros 
podamos implementar este tipo 
de distrito acá en la región. Creo 
que es súper atractivo también po-
der conectar y vincular a las insti-
tuciones”, sostuvo. 

La delegación de Georgia Tech 
aprovechó su visita de tres días 
para reunirse con diversas entida-
des locales, incluyendo Incuba 
UdeC, Gearbox UdeC, el proyecto 
Distrito de Innovación Ñuble y el 
Centro de Innovación de la Uni-
versidad de Concepción, fortale-
ciendo aún más los lazos entre am-
bos ecosistemas de innovación.

Noticias UdeC
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$47 mil millones se destinarán a 
obras de carácter hidráulicas. 

DE ACUERDO A SEREMI DEL RAMOAníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

5 mil empleos mensuales, duran-
te el 2024, proyecta generar el Minis-
terio de Obras Públicas (MOP) en la 
Región del Biobío.  

Esto en el marco de la agenda de 
inversión de la cartera en obras pú-
blicas para este año, con énfasis en 
la reactivación económica y desa-
rrollo, que cuenta con un presu-
puesto de $298 mil millones. 

“Como MOP estamos compro-
metidos con el proceso de genera-
ción de obras y empleo para la re-
gión; de hecho, en septiembre del 
2023, se planteó la necesidad de po-
der adelantar el proceso de licita-
ción, y adelantar procesos de tal for-
ma de que precisamente el 2024, a 
partir ya de enero, febrero, pudiéra-
mos tener ejecución presupuestaria. 
Nosotros realizamos precisamente 
esa tarea y hoy ya estamos viendo la 
planificación 2024 de las primeras 
obras que se van a empezar a desa-
rrollar durante este año, proyectan-
do la creación de 5 mil empleos di-
rectos en forma mensual”, aseguró 
el seremi de Obras Públicas en Bio-
bío, Hugo Cautivo. 

De acuerdo con OO.PP., las inver-
siones se centrarán en integración 
territorial y conectividad, con la ha-
bilitación y mejoramiento de rutas; 
seguridad hídrica, que contempla, 
por ejemplo, infraestructura de agua 
potable rural y servicios sanitarios 
rurales. 

Otro eje es el desarrollo social, 
cultural, productivo y científico, con 
iniciativas como la construcción e 
inauguración de hospitales e institu-
tos de salud, la inauguración de nue-
vas caletas pesqueras y obras en los 
bordes costeros. 

Un último foco contempla la in-
versión en materia de seguridad ciu-
dadana y ante desastres naturales y 
emergencias, que incluirá, entre 
otras medidas, la construcción de 
nuevos puntos de posada de heli-
cópteros. 

Al respecto, Cautivo se refirió al 
presupuesto para estos proyectos y 
la comparación con el año 2023. “Te-
nemos una proyección presupues-
taria 2024 que está en el orden de los 
$298 mil millones. Tenemos un 
arrastre importante desde lo que 
son las iniciativas que ya se iniciaron 
el 2023 y para las que hoy día tene-
mos proyección de culminación du-
rante el 2024, con obras tales como 
el Puente Industrial, que esperamos 
a finales del segundo semestre entre 
en operación”, dijo.  

Por su parte, Álvaro Ananias, pre-
sidente de la Cámara de la Produc-
ción y del Comercio Biobío (CPC), se 

Biobío: MOP proyecta generación 
de 5 mil empleos mensuales 
mediante cartera de obras 2024
Los cálculos de Obras Públicas se relacionan a inversiones en materia de vialidad, 
aeropuertos, servicios sanitarios rurales. Son $298 mil millones para este año.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

refirió al anuncio del MOP y comen-
tó que “siempre los proyectos de OO. 
PP. influyen positivamente en la ac-
tivación de la economía, y de mane-
ra importante particularmente en 
momentos en que la inversión priva-
da pasa por un momento muy bajo”.   

“La inversión en obras públicas 
no solo produce mejoras en el ám-
bito productivo e industrial, sino 
también en la calidad de vida, debi-
do a que se generan menores tiem-
pos de desplazamientos por las 
obras viales y mientras más se invier-
te evidentemente se genera más em-
pleo”, agregó. 

 
Proyectos 2024 

En materia de aeropuertos, el 
MOP considera una inversión que 
supera los $6 mil millones, a objeto 
de seguir avanzando en mejorar la 
infraestructura de la red de aeró-
dromos del Biobío y a través del pro-
ceso de normalización del Aero-
puerto Carriel Sur, en materia de lo 
que significa su proyección inter-
nacional. Esto último va de la mano 
con la noticia del retorno de los vue-
los internacionales entre Concep-
ción y Buenos Aires.  

También dentro de las mejoras 
en infraestructura aeroportuaria  se 
encuentra el diseño de normaliza-
ción del Aeródromo María Dolores 
de Los Ángeles, aspecto importan-
te para su operación. 

En cuanto a la Dirección de Arqui-
tectura de OO.PP. en la Región, se 
proyecta la concreción de iniciativas 
en materia educacional, como son, 
en el contexto del Plan Buen Vivir, las 
obras del Liceo en Cañete y las obras 
de escuela en el caso de la Isla Mo-
cha, como así también las inversio-
nes en Alto Biobío.  

Respecto de la Dirección de Obras 
Hidráulicas, el foco de la cartera está 
puesto en la ejecución de proyectos  
de evacuación de Aguas Lluvias, de-
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fensas fluviales en sectores ribere-
ños y obras relacionadas con Servi-
cios Sanitarios Rurales en la Región. 

Bajo ese contexto, Cautivo ase-
guró que “tenemos un presupuesto 
proyectado de cerca de $47 mil mi-
llones hoy día en distintas obras en 
la Región del Biobío, entre ellas des-
tacar lo que va a ser el servicio sani-
tario rural más grande que tendre-
mos en la Región, que va a beneficiar 
a más de 2 mil familias de la comu-
na de Los Álamos con llegada a sec-
tores como la Araucana, Temuco 
Chico y Antihuala”.  

“En cuanto a la Dirección de 
Obras Portuarias, la proyección es 
bastante importante desde el pun-
to de vista de crecimiento. Un pre-
supuesto expansivo en esta materia, 
que alcanza los $27 mil millones, 
para seguir fortaleciendo todo lo 
que es el trabajo en materia de bor-
de costero, con obras que ya están 
terminando, como es el caso de Pla-
ya Colcura, en Lota, pero también 
con obras que esperamos iniciar du-
rante el año, por ejemplo en Coronel 
con lo que es el proyecto de borde 
costero de Schwager, entre otros”, 
complementó el encargado regio-
nal del MOP. 

Asimismo, en materia de conec-
tividad vial, la Dirección de Viali-
dad de la cartera considera un pre-
supuesto cercano a los $200 mil mi-
llones para 2024, donde destacan 

obras como la pavimentación de la 
ruta Mulchén – Negrete, las mejoras 
que se ejecutan en Alto Biobío, en-
tre otras iniciativas. 

En el área de Concesiones, actual-
mente se desarrolla el proceso de li-
citación de la reconcesión Ruta Ita-
ta, también se inició la licitación de 
la Ruta Pie de Monte. De la misma, 
ya se encuentran en construcción la 
Concesión Puente Industrial y Ruta 
Nahuelbuta, esta última que unirá 
las regiones de Biobío y Araucanía.  

Por último, también se considera 
la construcción de la red de hospi-
tales en Biobío, que beneficiará con 
nueva infraestructura de salud a las 
comunas de Lota, Coronel, Naci-
miento y Santa Bárbara. 

“Resulta muy importante que el 
Ministerio agilice proyectos como la 
Ruta Pie de Monte, entre otros que 
son necesarios para la región y su 
crecimiento económico. En todo 
caso, no podemos perder de vista 
que la mayor generación de inver-
sión y empleo viene del sector priva-
do, por lo que junto con la inversión 
pública esperamos que también se 
aceleren las políticas públicas que 
afectan directamente la inversión 
privada y por ende el desarrollo de 
la región y el país”, agregó el dirigen-
te gremial de CPC, Álvaro Ananías. 
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Pescadores de Arauco optarán 
hasta $2,2 millones para 
proyectos de valor agregado 
en productos del mar

FOTO: INDESPA.

Indespa en la región de Biobío, 
quien explicó que este hito tuvo 
por objetivo la capacitación, en 
relación a la forma correcta de 
rendir los recursos que aportó el 
Indespa a los ciento sesenta y cin-
co  beneficiarios y beneficiarias. 

“Este es un punto de partida im-
portante del acompañamiento 
técnico que se va a realizar y que 
busca que los beneficiarios pue-
dan recuperar el equipamiento 
que perdieron producto del de-
vastador incendio del año pasado 
y poder potenciar el emprendi-
miento y la agregación de valor 
de los recursos que ellos mismo 
extraen de las caleta de Rumena y 
Punta Lavapié”, precisó el profe-
sional de Indespa. 

El programa Reactivación Eco-
nómica para Pescadores y Pesca-
doras Artesanales afectados por 
incendios en Arauco, contempla 
un total de trescientos sesenta y 
tres millones de pesos y conside-
ra una asistencia técnica persona-
lizada para el diagnóstico y ges-
tión financiera y productiva de las 
iniciativas que comienzan a im-
plementarse a partir de ahora.

Uno de los aspectos 
que destacó la CPC
es que “resulta muy importante que el 
Ministerio agilice proyectos como la 
Ruta Pie de Monte, entre otros que son 
necesarios para la región y su crecimien-
to económico.

En la caleta Punta Lavapié, de la 
comuna de Arauco, el Instituto Na-
cional de Desarrollo Sustentable de 
la Pesca Artesanal y de la Acuicul-
tura de Pequeña Escala, Indespa,  
comenzó el programa de acompa-
ñamiento para la reactivación y re-
cuperación productiva para 160 
pescadores artesanales afectados 
en 2023 por los incendios foresta-
les en la zona, promoviendo la im-
plementación de iniciativas que 
generen valor agregado y promue-
van el consumo de productos del 
mar extraídos en el sector. 

En la jornada, las personas asis-
tentes conocieron las fases de esta 
iniciativa que contempla un fon-
do de inversión de hasta dos millo-
nes doscientos mil pesos para po-
tenciar y fortalecer el modelo de 
negocios de sus proyectos de va-
lor agregado para procesar pro-
ductos del mar y elaborar gastro-
nomía marina en base a produc-
tos marinos. 

Las exposiciones estuvieron a 
cargo de Jaime Veliz, profesional 
del equipo de Rendiciones de la 
Dirección Nacional de Indespa, y 
de Roberto Koch, profesional de 
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JUNTO CON SU INGRESO A LA CORPORACIÓN IBEROAMERICANA DE LOTERÍAS Y APUESTAS DEL ESTADODiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Lotería de Concepción ha lo-
grado el más alto reconocimiento 
en Juego Responsable, otorgado 
por la Asociación Mundial de Lote-
rías (WLA), una entidad con pre-
sencia en más de 80 países y en 6 
continentes. Este logro se materia-
liza en la certificación del “Nivel 4”, 
cuyo proceso de postulación con-
cluyó en diciembre del 2023. 

La certificación resalta el com-
promiso de Lotería de Concepción 
con los principios de la WLA, enfo-
cados en la responsabilidad, la in-
tegridad y el profesionalismo.  Ma-
rio Parada, gerente general de Lo-
tería, señaló que “esta certificación 
no solo es motivo de orgullo, sino 
que también impone una responsa-
bilidad significativa ante la socie-
dad y el país”. 

Lotería de Concepción, alineada 
con los principios de la WLA, se ha 
comprometido a proteger a los 
clientes y grupos vulnerables, pro-
mover el juego responsable y legal, 
proporcionar información precisa 
y equilibrada, así como fomentar la 
conciencia sobre el impacto social 
del juego. 

Este logro se materializó a través 
de iniciativas como campañas de 
concientización, colaboración con 

Lotería de Concepción obtinen 
máxima certificación 
internacional en juego responsable 

Luego de un proceso de 4 años, la 
institución se transformó en la única en 
Chile en obtener la distinción otorgada por 
la Asociación Mundial de Loterías (WLA).

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE  M.

tendencia de Casinos y Juegos y la 
Universidad de Concepción. 

Sumado a esto, Lotería se ha uni-
do a la Corporación Iberoamerica-
na de Loterías y Apuestas del Esta-
do (Cibelae), reforzando así su com-
promiso con la promoción de 
prácticas responsables en la indus-
tria del juego.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Enexpro Agregados Comerciales de 
ProChile: en Biobío desarrolló 160 
reuniones con empresas exportadoras

aumentar el número de pro-
ductos y servicios que se en-
vían al exterior, como el núme-
ro de mercados donde hay 
clientes para estas empresas. 

“El énfasis está en diversifi-
car nuestra matriz exporta-
dora, para ello durante esta 
jornada hemos traído a 14 
agregados comerciales y agrí-
colas a Concepción, con el 
propósito de que se reúnan 
con empresas nacionales y 
puedan dar a conocer las ten-
dencias y oportunidades que 
esos mercados ofrecen”, ex-
plicó Natalia Arcos. 

Los 14 agregados comercia-
les y agrícolas que estuvieron 
presentes en Concepción pu-

dieron entregar información 
de sus mercados y orientación 
a las empresas que llegaron 
desde Maule hasta Los Lagos. 

Marcela Zúñiga, agregada 
comercial de ProChile en In-
dia, explicó que “la idea es po-
der reunirnos con exportado-
res y darles información útil 
para llegar a este mercado. Es 
una misión importante, por-
que India es un mercado fas-
cinante, pero lejano y con mu-
chas complejidades. Lo que 
hacemos es alentar a las em-
presas que tienen oportuni-
dades a aprovecharlas por-
que, aunque tiene dificulta-
des, las proyecciones de 
negocios son muy grandes”.

Más de 160 reuniones bilate-
rales entre 70 empresas expor-
tadoras y 14 agregados comer-
ciales de ProChile en el mun-
do, se realizaron durante esta 
jornada en Concepción como 
parte de la ENEXPRO Agrega-
dos Comerciales, con que este 
servicio público dio por inicia-
da la celebración de su 50º ani-
versario. 

La actividad contó con la 
presencia de la directora in-
ternacional de ProChile, Nata-
lia Arcos; los seremis de Eco-
nomía y Agricultura del Biobío, 
Javier Sepúlveda y Pamela Yá-
ñez; los directores regionales 
de ProChile en Biobío, Osval-
do Marinao; en Maule, Car-
men Gloria Cerda; en Ñuble, 
Cristóbal Herrera y en La Arau-
canía, Claudia Rojas; además 
de la directora del Comité de 
Desarrollo Productivo Corfo, 
Roberta Lama. 

En el encuentro la Directo-
ra Internacional de ProChile 
planteó que el desafío duran-
te este año estará en la diver-
sificación de las exportacio-
nes chilenas, para que puedan 

FOTO: PROCHILE

instituciones de salud, investiga-
ción de prevalencia y la implemen-
tación de herramientas como el 
software Gamgard para medir los 
niveles de riesgo en los juegos. La 
Lotería de Concepción también ha 
fortalecido la formación de su per-
sonal mediante una Plataforma de 
E-learning y ha participado en even-
tos educativos y colaborativos, 
como el seminario sobre Juego Res-
ponsable realizado por la Superin-
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En el contexto de la Escuela de Verano UdeC 2024 
“Creación, Vida & Escenas”, la banda local Math-
ra Spenta se presentará a las 20.00 horas en el Foro. 

El grupo desplegará la propuesta “El ascenso de 
Anand”, concierto tributo a Aldo Montecinos, in-

tegrante de la banda fallecido el año pasado. 
Mostrarán un repertorio que repasa parte de 

sus 10 años de música, así como también temas 
de “Receta para ser libres”, nuevo LP que libera-
rán este 2024.

Banda Mathra Spenta se presenta hoy en el Foro UdeC
FOTO: MATHRA SPENTA

El inédito evento 
sincopado de la 

comuna carbonífera 
tendrá, además del 

conocido 
guitarrista, a las 

bandas Leyendas 
del Dixieland, 

Larrea Trip, y a los 
experimentados 

músicos Christian 
Gálvez, Alejandro 
Espinosa y Marlon 

Romero.

Ángel Parra Trío 
encabeza primer 
Festival de Jazz de Lota

ESTE 14 DE ENERO DESDE LAS 18.00 HORAS

Como un evento único en su tipo 
dentro de la comuna carbonífera, este 
domingo 14 de enero se desarrollará la 
primera versión del Festival de Jazz de 
Lota en el histórico y remozado teatro 
de dicha ciudad.  

“En Lota, nunca antes se había hecho 
un festival de jazz ni tampoco un even-
to similar, para el público que le gusta 
este género. Así que con nuestra produc-
tora veníamos pensando hace tiempo el 
concretar algo así, lo cual ocurrirá du-
rante este fin de semana”, señaló Juan 
Pablo Leal, productor general del festi-
val y parte de Moves Producciones. 

Así el evento arrancará a las 18.00 
horas con la presentación de Leyendas 
del Dixieland, posteriormente a las 
18.50 horas está pactada la presenta-
ción de la banda Larrea Trip, luego a las 
19.40 horas será el turno de los expe-
rimentados Christian Gálvez, Marlon 
Romero y Alejandro Espinosa. Para 
cerrar, y como plato de fondo, a las 
20.50 horas se subirá al escenario del 
Teatro de Lota el guitarrista Ángel Pa-
rra con su propuesta de trío jazzístico. 

“Principalmente decidimos que fue-
ra un cartel variado, para todo públi-
co, por ello es que el cartel va desde Án-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

 FOTO: CEDIDA BIOBÍO EN 100 PALABRAS

El reconocido actor nacional 
Néstor Cantillana será el encarga-
do de narrar los cuentos ganado-
res de la XII Edición del Concur-
so Biobío en 100 Palabras, cuya ce-
remonia será el próximo 17 de 
enero a las 19.00 horas en el Foro 
UdeC, junto a la musicalización 
de la artista Pascuala Ilabaca.  

Hito que se enmarca dentro de 
la programación artística de la 
Escuela de Verano UdeC 2024 
“Creación, Vida & Escenas”. “Es-
toy contento con esta oportuni-
dad, no es la primera vez que par-
ticipo de esta instancia, ya que 
hace unos años atrás estuve tam-
bién allá acompañado musical-
mente con Carlos Cabezas. Y aho-
ra ir con Pascuala -Ilabaca- es un 
honor y privilegio, ha estado súper 
lindo el trabajo que hemos hecho 
dentro de este tiempo preparan-
do la premiación”, señaló Cantilla-
na en conversación con Diario 
Concepción. 

Palabras a las que completó que 
“estamos en proceso de armoni-
zar los textos con la música, resul-
tará algo bien bonito de compar-
tir con la comunidad y con las y 
los ganadores del concurso”. 

Sobre lo que representa  el fu-
sionar ambos mundos, sin que 
predomine más alguno de ellos, el 

actor hizo hincapié en que “la idea 
es que no compitan entre sí, que 
la música sea un vehículo atmos-
férico que potencie los textos, 
para que las palabras fluyan por 
sobre la musicalización. Y tam-
bién, al mismo tiempo, las letras 
tienen que dejar espacios para 
que las melodías puedan decir lo 
propio. Es un diálogo muy sensi-
ble y sutil, lo que lo convierte en 
un desafío muy entretenido”. 

Destacar que en esta edición, 
este concurso de cuentos breves 
organizado por Fundación Pla-
gio en colaboración con Cmpc y 
la UdeC, el o la ganadora del pri-
mer lugar recibirá $1.000.000; 
cada mención honrosa, $250.000; 
el Premio al Talento Mayor 
$250.000 (desde 65 años); el Pre-
mio al Talento Joven $250.000 (en-
tre 13 y 18 años); el Premio al Me-
jor Relato en Mapudungun 
$250.000, el Premio al Mejor Rela-
to de la Memoria $250.000 y el 
Premio al Talento Infantil una bi-
blioteca equivalente a $250.000 
(hasta 12 años).  

“Son relatos que están llenos 
de ingenios, ternura, con mucho 
humor y también con un sentido 
más poético y ciertamente más 
dolorosos, todos muy bellos”, ce-
rró el actor.    

riado al construir el cartel”, detalló el 
productor. 

En cuanto a las expectativas que ge-
nera desplegar un evento de este tipo, 
Leal afirmó que “principalmente es 
tener un teatro lleno, que la gente pue-
da disfrutar de este tipo de música en 
Lota, y también para quienes no co-
nozcan el género, puedan descubrirlo, 
explorarlo y maravillarse”.  

Acorde al resultado, y de acuerdo a 
la respuesta de la gente, el Festival de 
Jazz de Lota proyecta realizar muchas 
más ediciones en el futuro, incluso 
más de una vez dentro del año.  

“En esta primera versión quedó mu-
cha gente afuera, con muchas ganas de 
traer más proyectos de Concepción, 
que por cosas de tiempo y presupues-
to no pudimos. Esperamos poder tener 
muchas más ediciones para que ven-
gan todas las propuestas posibles del 
estilo, siendo ideal el hacerlo más de 
una vez en el año, por ejemplo, una ver-
sión de invierno y otra de verano”, fina-
lizó el productor. 

Las entradas para esta primera ex-
periencia sincopada en Lota están dis-
ponibles a través de Ticketplus.cl.

gel Parra, que es guitarrista, Marlon 
Romero, pianista, la Dixieland que 
toca jazz clásico, Larrea Trip algo to-
talmente opuesto, más moderno y 
vanguardista. Pusimos ese énfasis va-

Néstor Cantillana será 
parte de ceremonia de 
premiación de Biobío 
en 100 Palabras 
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EL GUITARRISTA desplegará 
su faceta jazzística sobre el 
escenario del Teatro de Lota, 
siendo el número principal de 
la cita del domingo.

EL ACTOR  señaló 
que para este 2024 
participará de dos 
producciones 
cinematográficas, 
las que están en 
plena preparación.
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20:30
Horas se jugará el duelo. 
Mismo horario en que el 
sábado jugará con Naviera 
Ulloa Castro.

Partido que ya es 
todo un clásico
UdeC jugará por tercera vez 
en menos de un mes con 
Ancud, a quien superó en el 
cuadrangular de Copa Chile y 
la final de Supercopa. 

Liderado por un importante número de de-
portistas regionales se desarrolla la concentra-
ción de la selección chilena de remo, en el 
CAR de Valdivia, de cara a la desafiante tem-
porada que tiene por corolario París 2024. 

Encabezados por los hermanos Antonia, Me-
lita, Ignacio y Alfredo Abraham, el listado de re-
meros locales lo completan César Abaroa, Fran-
cisco Lapostol, Nahuel Reyes y Antonia Pichott. 
La instancia se  extenderá hasta el 25 de enero.

Remeros de Biobío encabezan concentrado nacional
FOTO: MINDEP BÍO BÍO

UDEC RECIBE A ABA ANCUD EN SU ESTRENO EN LA LNB

Prácticamente seis meses pasa-
ron ya desde aquella fría noche sa-
batina en la casa del Deporte, en que 
un tiro libre de Carlos Milano le 
daba la victoria a la Universidad de 
Concepción sobre Colegio Los leo-
nes de Quilpué, en el quinto parti-
do de la serie final de la Liga Nacio-
nal de Básquetbol. Un triunfo que 
valió un título para el Campanil, 
que se transformaba así en el primer 
tricampeón del certamen. 

Hoy, luego de 181 días, el recinto 
del barrio universitario vuelve a 
abrir sus puertas a la máxima com-
petencia del cesto criollo, con el es-
treno del equipo auricielo en una 
nueva temporada del torneo. A par-
tir de las 20:30 horas, el elenco uni-
versitario recibirá a ABA Ancud, re-
editando la reciente final de la Su-
percopa, donde los penquistas se 
impusieron a domicilio a los chilo-
tes para alcanzar su tercer trofeo 
consecutivo en la instancia. 

  Un debut que encuentra a los au-
ricielos en plena forma, sumando a 
la Supercopa, el bicampeonato en 
Copa Chile a fines de diciembre, ade-
más de su participación en la prime-
ra ventana de la Basketball Cham-
pions League Americas, en Brasil, 
enfrentando a los locales de Franca 
y a Obras Sanitarias de Argentina. 

Desafiante calendario que si bien 
ha significado un esfuerzo físico im-
portante para el plantel universita-
rio, desde lo positivo implica que 
mantiene un ritmo de juego único 
y que no tiene ningún otro club del 
circuito chileno. 

 
Partiendo un nuevo proceso   

Lamentando solo las bajas de 
Lino Sáez y Carlos Milano, ambos 
por lesión, el resto del equipo está a 
disposición del técnico Cipriano 
Núñez para el encuentro de esta 
tarde. 

Una de los llamados a ser figura 
en esta nueva temporada es Ale-
jandro Vergara, flamante refuerzo 
del Campanil, quien se mostró con-
fiado en el momento del equipo. 
“Llegamos bien, con mucha ilusión 
de comenzar la liga y defender el 
campeonato. Tenemos muchas ex-

En la Casa del Deporte comienza  
el camino por el histórico “tetra”

A partir de las 20:30 horas el quinteto universitario comenzará a defender la 
corona de la Liga Nacional de Básquetbol, enfrentando como local a los chilotes. 
Los auricielos llegan como máximos favoritos en un torneo que este año promete. 

FOTO: FACEBOOK LNB CHILE

sentir la localía, que la Casa del De-
porte sea un fortín y también tratar 
de sacar la mayor cantidad de par-
tidos afuera para estar arriba y pe-
lear un nuevo campeonato”, cerró. 

Otro que siempre asegura prota-
gonismo es Evandro Arteaga, sím-

bolo del quinteto auricielo, y quien 
reconoce las dificultades que tendrá 
este año la LNB. “Se ve bastante 
competitiva, los equipos se han re-
forzado mucho. Con tres extranje-
ros, si hay buen afiatamiento, sube 
mucho el nivel. Esperamos comen-
zar de buena forma, con dos parti-
dos de local. Pienso que hay que ir 
juego a juego, y el primero será du-
rísimo, contra Ancud nuevamente. 
Hay que estar 100% concentrados y 
activos en lo que tenemos que ha-
cer para ganar”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

ESTA TARDE SE reeditará la 
final de la Supercopa, 

ganada por la UdeC.

Sobre el favoritismo de la UdeC, 
el malagueño expresó que, “sabe-
mos que para todos los equipos so-
mos los favoritos, todos nos quieren 
ganar. Hay grandes equipos que se 
han reforzado bien, y de hecho de-
butaremos con uno de ellos, de los 
que estará peleando arriba como es 
Ancud. Hay que estar bien atentos 
porque será complicado y quere-
mos partir ganando. Asumimos el 
favoritismo y por eso siempre debe-
mos estar bien preparados los 12 ju-
gadores para ir sacando victorias”. 

A juicio del exÁnimas, la clave en 
el torneo será hacerse fuertes en 
casa. “Es importante, hay que hacer 
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pectativas, venimos con una carga 
alta de partidos pero contamos con 
una plantilla larga y hay que apro-
vecharla. Intentaremos comenzar 
con el pie derecho y quedarnos con 
ambos encuentros”, sostuvo. 
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entre torneo uruguayo y una 
participación en Copa 
Sudamericana registra Silva, 
con sólo 19 años.

partidos
61

REFUERZO ACERERO DE 19 AÑOS

Una irrupción que sorprende. 
Uruguay es una cuna de talentos a 
lo largo de su historia, con un largo 
listado de futbolistas que brillan en 
todo el mundo. Un caso digno que 
es digno de estudio, ya que no viven 
más de 4 millones de habitantes.  

Huachipato puso sus ojos en una 
liga que seguramente exploró en 
los últimos años, pero desde don-
de no registraba muchas contrata-
ciones. Así, desde Danubio llegó 
Santiago Silva, quien con sólo 19 
años ya tiene más de 60 partidos 
como profesional, incluso a nivel 
internacional.  

El mediocampista firmó por 4 
temporadas, en la que lógicamente 
será su primera experiencia fuera 
del país. ¿Cómo hace un jugador de 
su edad para contar con tanta regu-
laridad? El volante expresó que 
“arranqué muy joven en Danubio, 
debutando a los 17 años. Estuve tres 
en Primera, pude jugar varios par-
tidos, torneo local y la Copa (Sud-
americana)”, contó Silva. 

Santiago estuvo en procesos Sub 
20 de Uruguay, siendo sparring de la 
selección adulta. En su paso por 
Danubio alcanzó a compartir con 
Gonzalo Montes, aunque muy poco. 
Aún así, se comunicó con él antes de 
tomar la decisión. “Me habló muy 
bien del estadio, la gente y el club, 
que es muy ordenado con un grupo 
unido y una calidad de compañeros 

La ilusión de 
Santiago 
Silva: “Es un 
desafío lindo, 
un paso 
importante” 
El volante uruguayo reconoció salir de 
su zona de confort para fichar por 
Huachipato. “Me motivó saber que 
vengo al campeón”, aseguró. 

FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO FC

rrados a los del club, en cuanto a la 
Copa (Libertadores) y el torneo. Los 
personales son sumar minutos, de-
butar en la copa y otros que tengo 
internamente, que me los guardo. 
En la competencia, como compañe-
ros, hay un grupo fenomenal. En el 
mediocampo están Sepu y Gonza-
lo, con quienes además me llevo 
muy bien. Después quién juega y 
quién no, ahí ya es el técnico el que 
decide”. 

En su carrera, Silva se estrenó en  
la temporada 2021, donde sumó 40 
minutos en 3 partidos, cuando su 
club (Danubio) jugaba en Segunda. 
Luego, ya en Primera, sumó 1.244 

minutos en 22 partidos, 15 de ellos 
como titular, donde marcó un gol a 
River Plate. En la última campaña 
tuvo más regularidad, alcanzando 
los 36 compromisos, entre torneo 
local y Copa Sudamericana. Allí, 
fue titular en 17 ocasiones.   

A nivel continental, registra 3 
duelos como estelar, en un grupo 
donde compartieron con Emelec, 
Huracán y Guaraní. Allí, acabaron 
en el tercer puesto con 7 unidades, 
por detrás de Emelec (9) y el cuadro 
paraguayo, con 11 puntos.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

SILVA tendrá una 
intensa lucha en el 
mediocampo acerero.

muy buena. Eso se hizo notar de  
inmediato apenas llegué, ya que la 
predisposición de todo el plantel 
para darme una mano fue impresio-
nante. (Montes) me recalcó el buen 
grupo y fue lo primero que yo vi 
también”, reveló Silva, que el año 
pasado fue incluido en un listado 
donde aparecían los mejores Sub 23 
del mundo. En su caso, asomó en el 
puesto 19.  

 
Factor Libertadores 

Danubio, su ex club, competirá en 
Copa Sudamericana en la presente 
temporada. Sin embargo, la opción 
de jugar la Copa Libertadores con 
la camiseta de Huachipato fue un 
punto demasiado importante para 
Santiago. “Podía haberme quedado 
allá con un puesto más seguro, ju-
gando Copa y conociendo mucho 
más el rubro en Uruguay, pero me 
pareció una linda oportunidad. Me 
motivó saber que es el campeón y 
que se plantea los mismos objetivos 
que el año pasado, que es pelear co-
sas grandes. La copa fue un factor 
importante, además de no tener un 
puesto asegurado. La competencia 
es muy linda, ya que te hace crecer 
personalmente de varias formas y 
eso me enseñará a aprender mu-
chísimo más en un lugar nuevo le-
jos de mi familia. Creo que es un 
paso importante y un desafío lindo”, 
afirmó el volante de 19 años. 

En esa línea, el centrocampista 
agregó que “mis objetivos van aga-
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Vial tendrá su quinto día de 
pruebas en el Club Hípico y 
Cataldo tendrá que definir 
quiénes se quedan.

Hoy finalizan 
con las pruebas

La próxima semana, Vial irá 
hasta Chillán para enfrentar 
a Ñublense, con los a prueba 
y los confirmados.

Primer amistoso 
será en Chillán

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
1° Juzgado civil de Concepción, ubicado en calle Castellón 432, piso diez, 
Concepción, Rol V-356-2023, sobre interdicción por demencia y nombramiento 
de curador, cita a audiencia de parientes de doña Margot Valenzuela Herrera , 
cédula de identidad 6.739.074-1, para el día 25 de enero de 2024, a las 11:30 horas 
por vía remota video conferencia mediante plataforma zoom. en el ID 4234288261 
( https://zoom.us/j/4234288261 ), previa coordinación al correo electrónico 
jc1_concepcion@pjud.cl 
 
 
EXTRACTO 
REMATE. 3° Juzgado Civil de Concepción, en Barros Arana N° 1098, piso 10, 
oficina 1001, edificio torre del centro, Concepción, se rematará el 2 de febrero de 
2024, a las 11.00 horas, el inmueble ubicado en Pasaje Manuel Rengifo N° 327, 
que corresponde al Lote 34, Manzana L-2, del Conjunto Habitacional Villa 
Conavicoop, comuna de San Pedro de la Paz, Región del Biobío. El referido 
inmueble se encuentra inscrito a nombre del ejecutado a fojas 3837, número 2914 
del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de San Pedro de la 
Paz, correspondiente al año 2015. El mínimo para la subasta es 1084,32935 UF en 
su equivalente en pesos al día del remate, más la suma de $465.142 por concepto 
de costas. El subastador deberá consignar el saldo del precio dentro de quinto 
día hábil de realizada la subasta mediante depósito o transferencia electrónica en 
la cuenta corriente del tribunal. Todo postor, para tener derecho a participar en 
la subasta deberá constituir garantía suficiente por al menos el 10% del mínimo 
fijado para el remate, mediante vale vista tomado en cualquier banco de la plaza, 
a la orden del tribunal, con indicación del tomador para facilitar su devolución. El 
vale vista deberá ser presentado en la secretaría del tribunal el día martes precedente 
a la fecha fijada para la subasta, o el día hábil siguiente si aquel no lo fuera, entre 
las 9:00 y 12:00 horas, además de informar un correo electrónico y número telefónico 
válido. Dicha subasta se realizará mediante videoconferencia, a través de la 
plataforma zoom, para cuyo efecto los interesados deberán conectarse a través 
del siguiente enlace: https://zoom.us/j/93331332143. La restitución de las garantías 
a quien no se adjudique el bien que se subastará, será el día lunes siguiente a la 
fecha fijada para el remate o el día hábil siguiente si aquel no lo fuera, entre las 
9:00 y 12:00 horas en la secretaría del tribunal. Demás bases y antecedentes en 
autos “ Fondo de Inversion Activa Deuda Hipotecaria con Subsidio Habitacional 
II con Erices Álvarez”, Rol C-3562-2022. Secretaría.

PRIMER REFUERZO EN SUMARSE A LA NUEVA “MAQUINITA”

“La gente siempre me ha tirado 
muy buena onda. Cuando jugué en 
Vial y ahora que supieron que vol-
vía. Debe ser porque en la cancha 
siempre intenté entregarme por 
completo”. Las palabras son de Bas-
tián Solano, defensor que a los 24 
años regresó al club que defendió el 
2021 y 2022. La vez anterior llegó 
como un jovencito para muchos 
desconocido, desde el fútbol for-
mativo de Huachipato. Ahora lo 
hace en calidad de refuerzo y el hin-
cha espera mucho de él. 

El zaguero comentó que “apren-
dí mucho en mis años en Vial. Pri-
mero haciendo dupla con Jeri Ca-
rrasco, después me tocó con Benja-
mín Vidal, que tenía muchísima 
experiencia en el puesto. De los dos 
aprendí harto, además fueron muy 
buenos compañeros y eso es clave 
para hacer una buena dupla”. 

De esa época recuerda que “al 
principio tuve que ganarme el pues-
to con mucha paciencia. Era más 
niño, menos maduro que ahora. 
Hoy soy un jugador mucho más 
completo que cuando llegué a Vial 
con 21 años. Sé posicionarme me-
jor en la cancha, me siento mejor 
trabajado físicamente y vengo para 
ser un aporte”. 

También se le quedaron grabados 
algunos partidos. Solano repasó 
que “el gol que más recuerdo fue 
contra la U en Copa Chile, que era 
mi primer juego como titular, así 
que se dio todo. En un partido que 
lo ve mucha gente por televisión y 
donde terminamos eliminando a 
uno de los grandes del país. Esa vez 
demostramos que un buen grupo y 
el trabajo fuerte son más que tener 
solo nombres. Así lo demostró tam-
bién el Vial el año pasado”. 

 
Nery y Kimura 
Estuvo atento a esa campaña fe-

rroviaria 2023 y apuntó que “me 
tocó jugar contra ellos, por Trasan-
dino, y me acuerdo que Nery Velo-
so atajó todo. Era un gato... Por algo 
le dicen así. Kimura llegó en la se-
gunda rueda y afirmó mucho atrás, 
ahí me di cuenta que es un defensa 
muy difícil de pasar. Ahora hay que 
ir conociéndonos y repetir ese buen 
desempeño en defensa porque las 
expectativas son altas”. 

Sobre el técnico Osvaldo Cataldo 
advirtió que “lo conozco desde que 
estuve en Huachipato, sé cómo tra-

“Un buen grupo y trabajo fuerte 
son más que tener solo nombres”

El defensor Bastián Solano repasó sus 
dos temporadas anteriores en el club 
ferroviario y habló de este retorno para 
ser un pilar en la zaga del profe Cataldo.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

baja, su metodología. Me llamó y 
nunca dudé en venir, además de lo 
mucho que me gusta este club y 
todo el entorno de Vial. Al profe le 
gustan los equipos aguerridos, pero 
que salen jugando desde atrás, ha-
ciendo buen fútbol”. 

Vino para subir, para meter a Vial 
otra vez de vuelta en la B y afirmó 
que “hay equipos que se han refor-
zado fuerte, pero como dije antes, 
acá no se gana solo con nombres. 
Vamos a dar pelea. También voy a 
poder jugar por primera vez contra 
Concepción porque no se me ha 
dado y es un partido especial. Los 
clásicos son para ganarlos y a Vial 
le ha ido bien últimamente contra 
el Conce. Hay que seguir con esa 
buena racha”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Julián

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/22 11/28
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

12/30
CHILLÁN13/30

RANCAGUA

12/30
TALCA

12/29
ANGOL

4/26
TEMUCO

7/20
P. MONTT

12/21
SÁBADO

11/21
DOMINGO

12/21
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Liga Chilena Contra la Epilepsia  • Angol 341           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada • Av. Juan Bosco 501 (Atención durante las 24 horas)
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